



Jasson Yael López Ordoñez

Docente: Sergio Jiménez Ruiz

**Nombre del trabajo: Primer control de lectura,
Los usos y costumbres en las comunidades
indígenas de los altos de Chiapas como una
estructura conservadora**

Materia: Interculturalidad y salud II

Grado: 2 do

Grupo: A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 16 de
febrero del 2022.

Los usos y costumbres en las comunidades indígenas en los altos de Chiapas como una estructura conservadora

En este primer reporte de lectura, correspondiente al inicio del primer parcial en el segundo semestre de la carrera, nos corresponde leer este artículo correspondiente a los usos y costumbres de Chiapas. El artículo nos introduce dándonos una definición de lo que estaremos leyendo, la cual dice lo siguiente; en las comunidades indígenas, se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales (conocidos como usos y costumbres). El uso de esta forma de autogobierno se percibe como una forma de preservar su identidad cultural y hacer valer sus leyes, creencias y como el nombre propiamente nos lo indica, sus costumbres; es una forma de defender lo que ellos consideran el propio y están, al menos la mayoría de la población, en contra de aceptar el cambio o nuevas perspectivas, mucho menos a personas quienes tratan de llegar a imponer nuevas formas de convivencia, trato, o digase cualquier otro tipo de ideología o incluso servicio.

Sin embargo podemos notar también que el comportamiento, esta forma de autogobierno bastante común de los pueblos indígenas, se remonta y tiene verdaderos orígenes, causas, un por qué de ser, remontándonos a que se ven involucradas cuestiones económicas, sociales, culturales y sobre todo cuestiones políticas; al haber existido desacuerdo entre gobiernos federales y pueblos indígenas. Entonces podemos entender a esta forma de autogobierno conocida como usos y costumbres resulta como movimiento en contra de varios aspectos que podemos encontrar en la nación.

Para más entendimiento de lo que todo este movimiento y lo que las comunidades indígenas representan, entendamos el concepto que brindaba el antropólogo Florentino Díaz, dice, junto con muchos otros antropólogos que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones básicas.

Definía así entonces el antropólogo a las comunidades indígenas como, no solamente como un conjunto de cosas (un personal), sino personas (un historias, pasado, presente, y futuro, que no solo se pueden definir concretamente, físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza toda.

Define a la comunidad como un foro de desarrollo humano, conjunto con el mundo natural. Los indígenas (comunidades) en los Altos de Chiapas tienen el concepto de comunidad como: una sola alma. Esto último a su vez a pesar de su gran unión entre ellos, resulta también convertir su comunidad, su sociedad, en una más conservadora, cerrada y que se niega a la entrada a lo nuevo, puesto que esto podría afectar a su sociedad, podría alterarla, pero eso, lo que se pretende es mantenerse todos unidos; realmente bajo la composición de aquellos pueblos se trabaja más la parte de un todo y no de la individualidad. Y es este tema de la negación de la individualidad, una percepción que proviene de tiempos bastante largos en el pasado.

Lo que actualmente conocemos como los pueblos indígenas, muchos de sus raíces, fuera de lo que solemos pensar, es una construcción en realidad de la colonia española, (lora, con una mezcla de las propias costumbres y tradiciones de las culturas que ya existían en el remoto territorio americano prehispánico.

Dentro de los usos y costumbres, vemos claramente como su forma tradicional y conservadora hace que la participación de la mujer se haga nula, que hasta podríamos decir se llega a suprimir.

Dentro de los años transcurridos, generaciones y generaciones han hecho que la mezcla de razas y cultura se expanda; a pesar de lo conservador de los usos y costumbres, se ha hecho muchas mezclas entre indígenas y otras cosas. En los Altos de Chiapas, principalmente predominan coexistiendo 2 castas, matizadamente (mezclada) en San Cristóbal de las Casas, los ladinos y los indígenas; el artículo define brevemente a estos dos como: los indígenas que forman poblaciones

tribales de la zona rural, en este caso, hablando en específico de San Cristóbal de las Casas; y los ladinos se pertenecen a la cultura nacional mexicana.

Hablando de aquellas características que el autor describe acerca de los usos y costumbres, podemos hablar entre ellos el que se practica una homogeneidad en relación a la religión; pues así como ellos consideraban ser una sola alma como pueblo, deben todos entonces guiarse bajo una misma ideología, de esta ideología hablamos del hecho de que se practique una sola religión para la comunidad, predominantemente la religión católica; esto se hace con un fin de mantener el orden de la población, todos bajo un mismo pensamiento, todos bajo un mismo orden.

Otra de los puntos importantes sobre los pueblos indígenas en los Altos de Chiapas es el papel que juega la mujer sobre la sociedad; las mujeres realmente son infravaloradas para esta sociedad, llevándolas hasta el punto en que la opinión de ellas queda relegada y hasta se llega a vender a mujeres para casarlas; sin embargo, a la mujer se le dan muchos cargos como lo son por ejemplo los de la casa, el cuidado de los hijos y demás, aunque es bien sabido que sufren altamente de machismo.

Como punto final, en el artículo se declara que, en la zona de los Altos de Chiapas, es una zona más tradicional que la Selva. Esto plantea la necesidad de cambiar la costumbre y modificar la tradición y costumbres, ahí donde estas significan también dominación y segregación de género, desigualdad y machismo.

Finalmente podemos decir que las comunidades indígenas al tratar de proteger su propio pueblo y cultura creando a esta autogestión de gobierno denominada Usos y Costumbres se han cometido y se siguen cometiendo graves errores como lo han sido los conflictos, el aislamiento a nuevas cosas, el machismo y muchos otros defectos que con ello han venido.

Bibliografía

Héctor Gómez Peralta (2005) *Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora*. Consultado el 16 de febrero del 2022. Disponible en: <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>